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不过，这种大厅内的“冷暖”，新生代的

股民可能越来越享受不到了。

记者走访省城发现，除了一些较为久

远的营业部还保留着散户交易大厅外，新

建的证券营业部大多不再设有散户交易大

厅，而搬迁或重新装修过后的散户大厅，也

“缩了水”。证券营业部看上去更像是银行

网点。

滁州路上一家证券公司营业部工作人

员介绍，最红火时，该营业部在该大厦的一

楼、五楼和十八楼都设有散户大厅。而目

前，由于去现场交易的股民越来越少，为节

约成本考虑，五楼的一部分已被安排改建

成又一个开户区。

不只是滁州路上的这家营业部，庐江

路口的一家证券公司工作人员也表示，散

户大厅虽没有取消，但面积减小了不少。

“以前有几百个平方米，现在也就五六十个

平方米”。

特别是最近几年才开设的券商新营业

部，都没有考虑保留散户交易大厅。这些

券商营业部不再临街选址，而是“藏”在了

写字楼里。

长江中路一家证券公司干脆把营业部

开到了四楼，也已经不再设置散户大厅，取

而代之的是重点发展中、大户室。

“也许因为炒股你已是身价百万，荣

登大户室；也许你多年积蓄付之东流，早已

铩羽而归。可是，有一个地方你一定不会忘

记。在散户大厅里，曾经上演过，现在还在上演

着的那一幕幕悲喜剧。”这段小说《散户大厅》开场白

中提到的“散户大厅”，不久后或成无数股民的回忆。

“牛”了半个月左右的时间后，股市又“熊”了。惨淡

的大盘下，散户大厅成了券商们“节流”的第一站，而随

着手机、个人电脑炒股成为主流，散户大厅与股民们“渐

行渐远”。 记者 丁林

一个个看盘电视上一串串红红绿绿的

数字、一排排塑料坐椅，营业部内喧闹的人

群、营业部外横七竖八停着的自行车……

这就是让有着20年炒股经历的老王无法忘

记的散户大厅。

20年前开始炒股，在没有手机、电话、

电脑的情形下，散户大厅几乎是每位股民

必须去的地方。

那时候，买卖交易都是通过填委托单

完成，老王记忆中，委托单还是免费的。

“在电视上看好哪一股，就去填单子。”

他说，拿了委托单，眼睛就盯着电视屏幕，

看最新交易行情。虽然那时候的股票数量

不多，自己也就盯着几个，但总还是感觉看

不过瘾，“看一遍行情需要很长时间，感觉

天很快就黑了”。

行情不好的时候，大厅里会立即躁动

起来。老王说，股价下跌时，递委托单抛售

太困难，上百号人一个劲朝柜台递委托单

转卖，有时候感觉自己体力好还真是个优

势。

和瞬息万变的行情来比，老王也知道，挤

破头去抛售也是为了少损失一点。“那时候，

卖股票真是和时间赛跑，每一秒都是钱”。

后来，交易方式有所改进，散户大厅里

开始有磁卡机了。老王记不清花了多少钱

办了一张磁卡，但相比较填单子，刷卡交易

轻松多了。不过，再多的磁卡机也始终是

忙碌着的，有时还有人“占用”磁卡机研究

行情。

大概在2000年左右，电话交易出现了，

也有着10多年炒股经验的付哥回忆，虽然

电话交易要按照语音提示按步骤来，也有

些繁琐，话费也增加了不少，但自那时开

始，可以不用每天都去散户大厅了。

再到后来，个人电脑普及开来，原本的

小散、老散们去散户大厅的次数就更少了，

在家利用午饭时间可以瞄一眼行情，上班

时也可以偷偷看看大盘走势。而随着手机

交易的开通，付哥觉得，旅游出差何时何地

都能掌握到最新行情信息。

老王去过最多的散户大厅是寿春路上

的，付哥主要在四牌楼一带活动。即便很

久没有去过之前的散户大厅，营业部也经

历过许多次的“洗礼”，但想起多年前“奋

战”过的场景，老王和付哥意犹未尽。

在他们看来，散户大厅更像是另一个

家。在那里，他们认识了很多朋友。他们

一起欢呼“快看快看，大盘又飘起来了”；他

们一起谩骂这到底是什么垃圾股市啊；又

一起讨论各自看好哪一只股。

虽然大厅里有喜有悲，但这个自发组

织形成的“沙龙”提供的，更多的是相互之

间的交流与学习、牛市之下的抱团高呼和

熊市之下相互寒暄的患难之情。

付哥说，递委托单的时代，现在想想确

实有些可笑，但是那种散户大厅带来的面

对面交流学习的机会，与现在用手机交易

的感觉完全不同。“特别是对一个新手来

说，散户大厅是一个非常好的学习机会”。

交易走向
手机、电脑炒股成主流

自半个月前，股市“火”了一把后，

近日来，上证指数始终在 2000 点徘

徊。股市的“不给力”给交易带来压力

的同时，新型炒股方式也让散户交易大

厅备感压力。

一家证券公司相关工作人员小孟

说，2007年的大牛市过后，2008年开

始，股市行情一直比较惨淡。而靠交易

量和行情吃饭的券商，日子很不好过，

因此收缩成本就成为券商们必须要考

虑的。“水、电以及其他物料成本的节

约，成为券商们‘节流’的第一站”。

小孟也介绍，行情不好也并非消费

大厅取消的唯一原因。网络化进程的

加快，新技术的运用，股民们不再拘泥

于现场交易，反而，电话、电脑以及手

机等移动化的炒股方式，更为年轻股民

们所喜爱。

70后股民老李说，现在不像以前，

技术条件不成熟，买卖股票都必须要去

交易现场，现在人们的工作都很繁忙，

没有时间去营业部盯着大屏幕。而20

来岁的小邵更是用iphone手机来遥控

着他的“三分地”。

“很多客户都是开户时来营业部一

次，之后要是没有新业务必须要本人来

现场开通，这些客户一般都不会来营业

部。”小孟称，平日里，来大厅交易的大

多是六七十岁的退休老人，证券交易呈

现的非现场化的趋势越来越明显。

曾经辉煌 递委托单要靠体力

别样情感 小散、老散们的另一个家

转型之痛 新营业部散户大厅“没了”

IPO审核
暂停近60天后重启

继IPO三大关口——预披露、发审

会、发行批文全面收紧后，证监会网站

信息显示，创业板发审委在歇工近60

天后将于28日复工，届时两公司创业

板IPO申请将上会接受审核。

熊市券商为“节流”，新营业部不设大厅；手机炒股渐成主流

散户大厅，逐渐消失的风景


